

Dirección, Redacción, Administración y Talleres: calle 2ª Norte, número 133. Teléfono número 135. Apartado de correo n.º 69. Dirección telegráfica DÍA.

Diario de información

Director, LUIS CRUZ MEZA

Administrador, LUIS ESQUIVEL S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 2 DE MARZO DE 1905

NUM. 1.247

BANCO DE COSTA RICA SECCION DE AHORROS

Tabla de capital e intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1,50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26.

Los intereses al 5% al año de 360 días

Base ₡ 26,00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
₡ 1,50 (5 cts. diarios)	₡ 116,00	₡ 19,55	₡ 135,55
2,00	146,00	23,65	169,65
3,00 (10 " ")	206,00	31,85	237,85
4,00	266,00	40,05	306,05
5,00	326,00	48,25	374,25
6,00 (20 " ")	386,00	56,45	442,45
7,00	446,00	64,65	510,65
8,00	506,00	72,85	578,85
9,00 (30 " ")	566,00	81,05	647,05
10,00	626,00	89,25	715,25
11,00	686,00	97,45	783,45
12,00 (40 " ")	746,00	105,65	851,65
13,00	806,00	113,85	919,85
14,00	866,00	122,05	988,05
15,00 (50 " ")	926,00	130,25	1,056,25
16,00	986,00	138,45	1,124,45
17,00	1,046,00	146,65	1,192,65
18,00 (60 " ")	1,106,00	154,85	1,260,85
19,00	1,166,00	163,05	1,329,05
20,00	1,226,00	171,25	1,397,25
21,00 (70 " ")	1,286,00	179,45	1,465,45
22,00	1,346,00	187,65	1,533,65
23,00	1,406,00	195,85	1,601,85
24,00 (80 " ")	1,466,00	204,05	1,670,05
25,00	1,526,00	212,25	1,738,25
26,00	1,586,00	220,45	1,806,45
27,00 (90 " ")	1,646,00	228,65	1,874,65
28,00	1,706,00	236,85	1,942,85
29,00	1,766,00	245,05	2,011,05
30,00 (100 " ")	1,826,00	253,25	2,079,25

Fabrica de Fidecs

— DE —
CARMINE MAFFIO É HIJO
8ª Calle Norte N.º 132
En esta fábrica se elaboran fideos todas clases con las mejores harinas del país y extranjeras. Ventas por mayor y menor.

Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras—Consultas de 7 y 30 a.m. a 9 a.m., de 12 m. a 4 p.m. y de 7 p.m. a 9 p.m. Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-rías
Me comprometo a hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, lirios, anclas, etc., etc. a precios del 20% o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL

LIBRERIA, PAPELERIA — Y — ALMACEN DE MUSICA

— DE —
M. V. BLANCO
Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos. En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera.

Eduardo Maroto Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.
SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.
LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Y C.º. Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño a la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traverosos, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copear, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de losa de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen a precio de mercado, sino de oportunidad.

A DAN ROJAS PINTOR TAPIZADOR Y ROTULISTA

Recibe órdenes en la imprenta de EL DIA

EL DIA

DIRECTOR: LUIS CRUZ MEZA

ADMINISTRADOR: LUIS ESQUIVEL S.

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Ernesto Martín.—Zenón Castro. Gregorio Martín.—Francisco Huete.—Agustín Luján.—Abraham Madrigal.—Francisco Alpizar. Juan Manuel Robriquez.—Francisco de P. Amador. Segismundo Jaramillo.—A. Boza Mc. Kellar.—Bernardo Montero.

Cartas de mi trapiche

Santiago, 27 de Febrero de 1905.

Señor Director de EL DIA

San José.

Amigo:

Desde la última vez que estuve en San José y que prometí enviarle unas cuartillas escritas en este lenguaje burdo, pero sincero, con que acostumbramos hablar y escribir los que vivimos y somos de los campos, no había tenido tiempo de dedicarme a la tarea de poder cumplirle mi promesa; pero hoy me da pie para comenzar estas líneas el hecho, bien raro, de existir en esta villa un taquí. llero partidario de la Ley de licores, y por ende, cletista de buena cepa.

¿No le parece a Ud. grande y buen amigo, que es un fenómeno ese que hemos visto los puriscaleños?

Aquí tenemos dos clases de elementos políticos, el zuñiguismo que cuenta con personas bastante buenas y con lo intelectual y entusiasta de la villa, y el fernandismo que tiene también importantes personas en su seno. Entre esos dos elementos se resolverá aquí la cuestión. Pero el fernandismo ha sufrido ya sus pérdidas, pues los jóvenes Esquivel que eran del partido del señor Fernández son ahora los dos únicos cletistas de este cantón, juntamente con un amigo cojito quien también era fernandista y ahora es el tercero de los cletistas de aquí.

El centro social que aquí se ha fundado está compuesto de jóvenes de talento y que, a no dudarlo, harán de dicha agrupación la directora del progreso cantonal.

Tenemos la felicidad los puriscaleños de tener buenas autoridades y que todos marchan en armonía, de lo cual nace el adelanto y la tranquilidad de que gozamos. El señor Jefe Político, el señor Cura, el señor Alcalde y el Médico del Pueblo son cuatro agentes de nuestro adelanto y nuestra paz; solo nos faltan elementos pecuniarios para hacer de este pueblo un lugar en el cual nuestros huéspedes de la ciudad no echen de menos más que el teatro y las regaderas con el escudo de San José. Nuestros regidores son personas que sin comprometer al cantón, sin adeudarlo, nos van haciendo aquello que nos hace falta, lentamente sin precipitación, sin aumentar los impuestos. Este Municipio debieran tenerlo en esa capital y ya verían como les harían todo lo que necesitan sin llenarlos de deudas y sin sorprenderlos con grandes contratos.

Tenemos que lamentar la muerte de don Julián Jiménez, persona muy entusiasta por el adelanto del pueblo y, sobre todo, por el ornato del templo. Sus propiedades las dejó perfectamente repartidas, y no habrá ni mortual, porque antes de morir dió a cada heredero escritura de lo que le dejaba y en forma de venta. Ni pleitos ni di-

ficultades, ni nada. Esos talentos son raros los pueblos, pero los hay.

Tengo clavados en mi alma, como dos puñales, los ojos de una real hembra que me ha absorbido el seso, y tengo ansias de irme a bañar en los rayos de luz que despiden aquellos ojazos, me voy, pues, y en la semana que entra le escribiré otra, mejor que la presente si puedo.

Salud amigo mío y hasta después.

CAMILILLO.

La ley y sus efectos

Según disposición del Gobierno publicada en "La Gaceta" del día 24, deben acudir a matricularse los alumnos de las escuelas primarias, desde el día primero de este mes, las de primer orden y el día dos las de segundo y tercero, para empezar las lecciones el día seis del mismo mes.

Esto quiere decir que desde hoy todos los maestros deben encontrarse en sus respectivos puestos para cumplir dignamente sus deberes y manifestar con ello a sus educandos y al público en general, el aprecio y respeto que mantienen por las leyes de la Nación.

Desgraciadamente este digno proceder no es mirado con toda la atención debida por los encargados de educar la juventud, pues se ve que muchos maestros con cualquier pretexto eluden las disposiciones ministeriales y dejan pasar el tiempo en los primeros días lectivos, sin darse por entendidos de las penas que determina el artículo 13 del Reglamento de Educación Común, cuyo texto es como sigue: "Por las faltas de asistencia se descontará a los maestros el sueldo correspondiente a los días que dejaren de asistir y el duplo si fueren desautorizadas. La junta de instrucción dará aviso del caso al Inspector, y si las faltas no autorizadas pasaren de diez, se considerará abandonado el destino."

El espíritu de este artículo es claro como la luz, por consiguiente nadie que no sea amante de los sofismas dudará de su significación; por tanto el maestro que no acuda a desempeñar sus obligaciones incurre en una falta inexcusable, puesto que son ellos los llamados a dar el ejemplo en asistencia, dignidad y conducta, para conseguir mejores frutos en sus alumnos. Aún más; la energía física y mental mantenidas inactivas durante tan largas vacaciones, hacen desear el ejercicio, y la verdadera dignidad personal se complace en el cumplimiento del deber, que por todas partes nos rodea, y aumenta su importancia en proporción a los inconvenientes que surjan en su camino.

Seamos, pues, los maestros los primeros en dar ejemplo de respeto a las leyes, para que así podamos levantar en alto la voz cuando seamos perjudicados por la falta de cumplimiento que notemos en otros y por la debilidad de las autoridades para aplicar las debidas correcciones! Inculquemos en nuestra mente la abnegación y grandeza de alma de los antiguos que marchaban al sacrificio risueños y complacidos cuando por la ley escrita y sobretodo por la "ley del deber", se les inmolaba.

¡Eso es grande y admirable!

ROLANDO

Roberto Sanchez

Frente a la Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch. Avenida central no. 331.

Gran almacén de calzado

todas clases y a la medida. Sevicios para la clientela decapital es de provincias y demás poblaciones por co eo libre de porte. Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.

Sombreros de palma

Acaba de llegar al almacén Alhambra de Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden a precios reducidísimos.

La Proveedora

Almacén de abarrotes

— de —

Andrés Sandoval

Empostaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado

diagonal a LA VIOLETA.

FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERIA, ENREJILLADO Y COLCHONERIA

Muebles listos para la venta

Arreglo de toda clase de muebles

La primera y más acreditada del país.—Fundada en 1890.—Cuesta de Moras, casa No. 531.

CANONES PATRIOTICOS

—LA CONVENIENCIA NACIONAL—

Se ha iniciado la campaña electoral bajo la égida del actual Gobierno que es garantía perfecta de respeto á las libertades públicas, de imparcialidad y de rigoroso acatamiento á las leyes. Los partidos pueden, en consecuencia, moverse ampliamente en el desarrollo de sus aspiraciones, seguros de que, mientras sus proceder sean en un todo correctos y ajustados á las leyes, merecerán de parte de las autoridades civiles el respeto debido á los ciudadanos en la libre manifestación de sus credos políticos.

Importa, sin embargo, importa mucho por el buen nombre de la República, importa por nuestra propia consideración y nuestra estimación propia, importa por la conveniencia general del país, que la contienda se libere serenamente, que se observe la circunspección necesaria para no extremar la lucha, que la prensa guarde las formas y no se suelte por el atajo, que los rencores políticos no se ahonden y que hasta donde ello fuere posible se conserve la fraternidad entre la familia costarricense.

El dicitario candente, el insulto procaz, la mentira y la calumnia empleadas como armas de combate, deben proscribirse de la lucha, no sólo porque ello no produce resultado en el ánimo de las gentes sensatas, sino porque antes bien, provoca indignaciones contraproducentes, odios irreconciliables y descrédito para la Nación entera.

Labor patriótica sería que quienes llevamos el panderero de la opinión pública, que quienes emitimos por la prensa nuestras opiniones, seamos los primeros en dar el ejemplo, circunscribiéndonos á una órbita de verdadera cultura en la emisión de nuestros pensamientos, y no fomentando el creciente desarrollo de las rudas pasiones, el incendio de los espíritus y la turbulencia en el seno de la sociedad.

Exitamos, pues, no sólo á nuestros colegas de la prensa, sino á todos aquellos que en alguna forma emitan sus ideas en la propaganda política, ya por escrito, ya de palabra, á que se observen como cánones inviolables de todos los partidos, la medida y la serenidad de criterio, en la seguridad de que así haremos un beneficio á la patria, una verdadera escuela para los ciudadanos y la práctica de la verdadera República.

OFICIAL

Instrucción Pública.—Se concede licencia hasta por tres meses á don Alberto Navarro, Arquitecto Escolar, y se recargan sus funciones en el Ingeniero don Lesmes Jiménez, Inspector de Edificios Nacionales de la Sección de Obras Públicas, á quien se designa la dotación mensual de ₡ 50 por tal recargo.

Fomento.—Con el propósito de auxiliar á la Administración del Ferrocarril al Pacífico en la fiscalización de las oficinas de su dependencia, y con el de facilitar á esta superioridad y á dicho centro los medios de hacer más eficaz el contraste de cuentas y la vigilancia de la marcha de los servicios y demás intereses de la empresa, se crea la plaza de Inspector de dicho Ferrocarril, con la dotación mensual de ₡ 300, y se nombra para desempeñarla á don Manuel Escalante Fernández.

—Se aceptan las renunciaciones presentadas por los señores don Alejandro Aguilar Castillo y don Francisco Carranza F., de los cargos de Agente de la estación del Ferrocarril al Pacífico en Esparta y Jefe de la vía de la misma Sección, respectivamente, y se nombra á don José María Sandoval para desempeñar el primer puesto de los citados y á dicho señor Aguilar para el otro puesto.

—Nómbrese á don Moisés Aguilar para Ayudante Chequeador de dicha Agencia de Esparta.

Notas de Puntarenas

Puntarenas febrero, 1905.

Señor Redactor de "El Día"

Muy señor-mío y amigo:

Ya que Ud. tan generosamente me ha brindado las columnas de su diario para dar cabida en ellas á las impresiones mías, de por acá, rompo con la presente, el silencio que adrede había guardado, para obsequiar sus deseos, que son los míos, desde que tanto le agradezco su cariñosa exitativa.

La política, amigo mío, es la nota sobresaliente en este puerto, y aunque todo él pertenece en cuerpo y alma al Partido del Pueblo que aclama como jefe á don Tobías Zúñiga, no falta uno que otro que tenga su sueño dorado ó desdorado, para mejor decir.

Sea de ello lo que fuere, nosotros estamos firmes y habremos de morirnos en la brecha por don Tobías que es y será nuestro elegido.

La renuncia de este distinguido hombre público, de las altas regiones del poder, para colocarse al haz de sus conciudadanos, es, sin duda, un paso de alta trascendencia política que reviste todos los caracteres de la democracia genuina y que aleja, de hecho, la más leve sospecha de una imposición, increíble en el señor Zúñiga, dada su doble condición de caballero cumplido, y de jefe hoy, por la voluntad de sus numerosos amigos, del partido emanado del pueblo y para el pueblo, en el cual se encarna los ideales de la Patria.

Nosotros, estamos en nuestro puesto, es decir firmes en nuestro propósito, cual es llevar al solio de la primera Magistratura al ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Aquí tuve el placer de estrechar la mano de don Tobías Zúñiga Montúfar, y aunque me debe dos cartas muy viejas, no me he atrevido á demandarlo por ello; aconséjale U. que me pague esa cariñosa deuda.

Por lo demás, higiene bien, autoridades en su puesto y yo á sus órdenes.

SESIJAR

El triunfo de la muerte

El viejo veterano General don Tomás Herra, acaba de doblar su venerable cabeza al rudo golpe del destino, como dobla el roble secular la copa magostuosa, abatida por la impetuosidad furibunda del huracán!... acaba de ser arrancado de la vida y transportado sobre las alas invisibles de la muerte á las regiones impenetrables de lo ignoto! Ya están velados para siempre los ojos aquellos que indiferentes contemplaron las escenas sangrientas del 56 y 57, frente al filibustero yankee! muda aquella boca que pronunció tantas sentencias filosóficas y arengó á á los soldados exhortándolos á la lucha; sordos también aquellos oídos que tantas veces oyeron en el campo de batalla, el estruendo formidable del cañón filibustero!.....

No respaldecía sobre la nivea cabeza del anciano General, la aureola esplendorosa del genio, pero su nunca fingido amor por la filosofía, su honradez acrisolada y su austeridad innata, lo colocan hoy con mucha justicia sobre el alto pedestal de la inmortalidad!... ¡Que la Historia abra ante él sus doradas páginas, y la mano de la fama esculpa en ellas con indelebles caracteres su nombre venerado!

Alajuela, 25 de febrero de 1905.

GUMIEL.

Una cuadrilla de bandoleros invade a Atenas

Sus fechorías

El domingo pasado en Atenas á las 9 de la mañana, una cuadrilla compuesta por cinco bandoleros llegó á la casa de la señora Eugenia Salas, mientras su marido andaba en el mercado depositando un cargamento de dulce. Primeramente se presentaron dos de ellos dándole á la señora una orden para que les entregara una suma de dinero, la que se negó á cubrir ella, razón por la que le dieron varios cin tarazos, hasta el extremo de quedar sin conocimiento, acudiendo en seguida todos á registrar los armarios y demás muebles para apoderarse del dinero que hubiera guardado. Los asaltantes se retiraron sin hallar lo que buscaban, pues el marido de la Salas antes de salir al mercado había colocado debajo de una almohada todo el dinero. Este al regresar á su casa se enteró de lo ocurrido, dándole parte á las autoridades.

El día siguiente, lunes, pretendieron hacer lo mismo con otra señora, pero no lo lograron porque llamó en su auxilio á unos vecinos, huyendo entonces los malhechores.

Después asaltaron á unas lavanderas pero no consiguieron quitarles nada.

Ese mismo día detuvieron en el camino á un niño como de doce años, robándole unas alforjas que contenían el almuerzo para unos peones.

Por los mismos bandoleros fué atajado en la cuesta del Boquerón un señor Alpizar, quien tomó las de Villadiego. Aquellos se le pusieron atrás, no pudiendo alcanzarlo.

Alpizar á las 6 p. m. llegó á la Jefatura Política, la que mandó una guardia á capturarlos á los bajos de la Concepción, lugar á donde se habían dirigido.

El martes en la mañana ocurrió un robo en una pulpería en Río Grande, siendo capturado poco después un individuo sospechoso, de nacionalidad italiana, por creérsele complicado.

El individuo dice ser marinero y fué conducido á la cárcel de Atenas, para las averiguaciones del caso.

Se cree que éste sea uno de los de la cuadrilla de bandoleros, y con su captura se podrá hacer luz en el asunto.

Notas de Río Segundo

28 de Febrero

En varias casas se está instalando la luz incandescente.

—En breve y por vía de paseo, partirán para nuestro pintoresco puerto del Pacífico don Juan Bastos S. y su familia.

—Pronto contraerá matrimonio nuestro amigo don Ezequiel Murillo, con la simpática y virtuosa señorita Fidelia Murillo. Desde ahora les deseo eterna luna de miel.

—Cada día se siente más la necesidad de la creación de una oficina telegráfica en este distrito; llamamos la atención á este respecto al señor Ministro de Fomento.

—Muy bien recibido en ésta, ha sido el acertado nombramiento del honrado caballero don Juan Francisco Echeverría y Aguilar para el honroso puesto de Secretario de Estado en el despacho de Hacienda y Comercio.

Corresponsal.

ACTUALIDAD POLITICA

Al malicioso cronista de *El Heraldo* que en el número de ayer insinuó la idea de que don Zenón Castro no renunció del puesto que ocupaba en la Sociedad Nacional de Agricultores, nos permitimos hacerle saber que su suspicacia lo ha engañado una vez más. El señor Castro presentó su renuncia por espontánea de terminación, á fin de dedicarse por entero á los trabajos de propaganda del Partido del Pueblo. Las suposiciones del cronista de *El Heraldo* son, por consiguiente, del todo gratuitas y apasionadas.

Antenoche hubo en casa de los señores Esquivel, frente al Mercado, una entusiasta y numerosa reunión del Partido del Pueblo. De visita llegaron como cincuenta vecinos de Las Pavas encabezados por la Directiva de aquella localidad. Hubo grande animación y mucha cordialidad, se pronunciaron algunas frases de sinceridad y entusiasmo, se tomaron algunos importantes acuerdos y la comitiva de Pavas fué después en ordenada formación á visitar al señor don Tobías Zúñiga á protestarle sus sentimientos de adición y simpatía.

Se dispuso que la próxima reunión se efectuara en el Salón Boliche, se dió cuenta de la organización de Directiva que se está dando al Partido en toda la República, y el Presidente exortó á todos sus copartidarios para no tomar en cuenta la hoja suelta del fernandismo que en estos días ha circulado contra la personalidad de don Tobías Zúñiga Castro.

Antenoche circuló una hoja suelta en que se combate la candidatura del Licenciado González Viquez, por el hecho de tener un carácter oficial de nuestro Municipio, pues según lo aseguran en dicha hoja, la mayor parte de los empleados

municipales son activos propagandistas de dicha candidatura.

Firmada por el Partido Republicano Independiente, circuló ayer una hoja suelta muy extensa, ponderando las merecimientos y virtudes políticas del Licenciado don Bernardo Soto.

Como es natural, la hoja reviste carácter de absoluto exclusivismo en pro de su candidatura.

CABLES

GUERRA RUSO-JAPONESA

Progresos de la gran batalla

New Cwang, 28.—Los japoneses están bombardeando á Mukden con morteros de 11 pulgadas. El bombardeo que empezó recientemente causó gran daño á puntos situados muy lejos detrás de las líneas rusas. De fuente china se ha sabido de que está progresando una batalla campal. Dicese que la lucha más reñida está verificándose por la derecha japonesa. Kuroki ejecuta un movimiento volcador por el Norte, amenazando arrollar la línea rusa hasta la línea del ferrocarril. Dicese también que una fuerza especial marcha del Sur y Este con la intención de cortar la comunicación rusa por ferrocarril con Vladivostok y Manchuri. Después de una lucha reñidísima, los rusos permanecieron en posesión de los pozos de Che y Da contra cuyos puntos los japoneses se arrojan con un valor que raya en locura.

París, 28.—Anuncia *La Petit Parisien* que por despachos particulares recibidos de San Petersburgo, se ha sabido que los rusos que ocuparon Tsinho-heng, tuvieron que retirarse ante el empuje de una fuerza abrumadora japonesa.

Londres, 28.—Solamente de fuente rusa se han recibido noticias de la reñida lucha que está verificándose al Este de Mukden. La mayor parte de los nombres de parajes mencionados en los despachos no se hallan en el mapa. Al parecer, las operaciones están concentradas en los desfiladeros de las montañas Tailing. Parece que los japoneses tratan de envolver la izquierda rusa. Juzgando por los informes rusos, los japoneses llevan hasta la vez la ventaja. Por los despachos recibidos de Kuro-patkin se juzga que la lucha al contorno del cerro Hersoff, ha sido en extremo sangrienta. La toma de Tsinhocheng se considera muy importante, pues se cree que es una aldea situada en un punto muy estratégico, á 55 millas al Sureste de Mukden, donde se juntan varios caminos á los que conduce á Mukden, uno á Liao Yai, y otro á Saimatse y Fusham. Este último paraje se cree que es el centro de la izquierda rusa.

Londres, 28.—Avisa el *Corresponsal* del *Telegraph*, que las esperanzas de los japoneses están concentradas en la gran batalla que está á punto de librarse. Se está haciendo todo para hacerla decisiva. El sábado efectuóse una reunión del Estado Mayor General bajo la presidencia de Yamagata. También se verificando se diariamente reuniones de los ministros.

Petersburgo, 28.—Avisa un despacho de Sachetun, que la columna occidental avanzó hacia el N. desde Yantavan tratando de volcar la fuerza rusa que defiende el paso de Gootenjin; á pesar de la fuerte nevada el combate fué reñidísimo al N. de Yantavan siendo rechazado el enemigo.

Mukden, 28.—Los japoneses pasaron el río Shakhe anoche, haciendo rechazar á los piquetes de la guardia rusa. Llegaron refuerzos rusos y atajaron el avance japonés.

Por la derecha todo está quieto, pero los movimientos de los japoneses indican que es su intención de atacar el centro ruso. El fuerte cañoneo continuó todo el día. La tropa en Fsin-heng está muy animada á pesar de la necesidad que hubo de rebuyar á su alegría los montes de los veres japoneses que se hallan de los reducidos.

Shanghai, 28.—Dice el *Corresponsal* del *Telegraph* que los rusos tomaron Tsushung y se preparan para moverse á Tiling. Anuncia el mismo *Corresponsal* que al Gerente del Banco en Muk-

den se le ha dado orden de estar listo para cerrar el banco: reina mucha zozobra en Mukden. Se dice que hay 40 mil japoneses en Fakumen, habiendo marchado allí por los desfiladeros de las montañas situadas en las fronteras de Mongolia. 6000 hombres con cañones pasaron entre Siminting y el Río.

CASTIGO A DESERTORES NAVALES

San Peterburgo, 28.—Cediendo a la demanda del Gobierno de los E. E. U. U. el Gobierno ruso no solo ha obligado a los oficiales del Lena que violaron su palabra de honor a regresar a San Francisco, sino que les ha reducido un grado, como castigo. Les excusa alegando su juventud.

NOTICIAS VARIAS

La huelga rusa

Varsovia, 27.—Un desconocido disparó un revolver a una patrulla en la calle Nowolipki, matando a dos particulares e hiriendo gravemente a un sargento. El asesino no fué capturado. Declaráronse en huelga ayer los cocheros y demás empleados de las empresas que alquilan coches. Continúa la huelga de tranviarios. Mañana regresan al trabajo 15.000 empleados de las fábricas de acero, porque se les ha concedido todo lo que pidieron. Los empleados del ferrocarril Varsovia Petersburgo están formulando sus demandas para presentar a la directiva. Este paso se considera como preñdicio a la huelga. Continúa la huelga de los operarios del ferrocarril Vestula. Los directores se reunirán mañana para recibir las demandas de los obreros que se referirán a Petersburgo para la aprobación del Gobierno.

Petersburgo, 27.—Con excepción del ferrocarril Asiático central, todas las empresas ferrocarrileras se han colocado bajo la ley marcial.

Varsovia, 28.—De fuente fidedigna se sabe que la revelión de los aldeanos pola cosa causará mucho más trastorno que cualquier otra cosa que ha sucedido durante la agitación actual. El movimiento comenzó en Gueza y se extendió a Plotzk. Alcanzó graves dimensiones en Siedrece, donde residen la mayor parte de los católicos griegos. Estos habiendo sufrido mucha persecución religiosa se aliaron de viaje a los agitadores. Pidieron a los patrones un aumento del 50 por ciento en su sueldo el cual se les negó; entonces de clarónse en huelga en más de 50 aldeas. Los huelguistas quemaron las ventas de alcohol del gobierno. La autoridad no está haciendo nada en el sentido de molestar a los aldeanos.

Varsovia, 28.—Declaráronse en huelga los operarios del ferrocarril urbano. Los bomberos amenazan declararse en huelga el sábado próximo si no se les aumenta el sueldo. Diariamente acontecen ataques a la policía y soldadesca. La autoridad no sabe como dar adecuada protección a los policiales solitarios y a las pequeñas patrullas. La fuerza policial es muy inadecuada, pues no pasa de mil hombres, siendo el número de habitantes 800.000 de los cuales por lo menos 300 son pillos.

Notas argentinas

Buenos Aires, 27.—Se anuncia oficialmente que el estado de sitio no será prolongado. Habrá fiestas y carnaval como todos los años.

—Notician de Mendoza que en Punta del Inca, cerca de la frontera de Chile, se sintió un fuerte temblor de tierra.

Muerte de un diplomático

Lisboa, 27.—Hoy murió de repente en Busaco, el Ministro británico cerca de este Gobierno señor Martin Gosling, a consecuencia de un resfriado que sufrió durante su visita a la flota británica, en Lagos la semana pasada.

Gorki puesto en libertad

Londres, 28.—Anuncia Grepoff, según avisa un despacho de Petersburgo, que Máximo Gorki será puesto en libertad mañana.

Programa naval ruso

Petersburgo, 28.—El programa se ha arreglado aún debido

a que el Ministro de Hacienda niega el dinero necesario sino hasta que se halla lanzado el nuevo empréstito.

Terrible explosión

Welch Virginia, 28.—Una explosión acontecida en la empresa de carbón y coque de esta, mató a 15 operarios.

AVISOS ANTERIORES

A los constructores de casas

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejonas, tanto para la construcción de casas, como para afilar herramientas.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Emilio Mena, esquina Noreste del Mercado y en el de los señores Pradilla y de León situado en la esquina opuesta al Palacio Episcopal.

FORTUNATO MUÑOZ.

San José, 11 de febrero de 1905.

Casa de pensión de Maria E. de Torres

En esta casa se ofrece esmerada cocina, tanto a la española como a la francesa. Además hay un buen servicio de habitaciones ventiladas y cómodas. PRECIOS ECONOMICOS Y CONVENCIONALES. DIRECCION: Avenida Central, frente al Depósito de Materiales, altos del baratillo LA GLORIA.

JOSE M. FERNANDEZ M. LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527. Trabajos de Agrimensura. de Contabilidad y Mecanográficos

IMPRESA.—Tengo encargo de vender una imprenta en buen estado; la prensa es grande, como para tirar periódicos. Informes: José K. Morella. Avenida 2a. Este, 83-89

GACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosos accion calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

EMIGRACION

Por el vapor "Martinique", salieron de Limón con destino a Colón 191 trabajadores jamaqueños, que piensan encontrar empleo en las obras del Canal.

300 colones mensuales

Todos pueden ganarlos, vendiendo hermosísima novedad artística. Escribid en seguida: *Pennellipes C?—Milan (Italia)*.

Diversión

Probablemente el sábado se estrenará en el Salón Boliche un nuevo espectáculo, desconocido en Costa Rica.

Este consta de una combinación de estereoscopia con fonógrafo, ó sea canciones explicadas con cuadros. Este espectáculo es uno de las últimas y más gastadas novedades de los Estados Unidos.

Al mismo tiempo la empresa trae un magnífico cinematógrafo americano con escogidas vistas.

No dudamos que la empresa obtendrá el mayor éxito posible, y más ahora que la capital carece de diversión alguna.

Sección comercial

El jefe de la Sección Comercial avisa que durante la segunda quincena del mes de marzo próximo venidero, deben enviar a esa Sección los Jefes de oficina públicas, autorizadas por la ley para recibir útiles de escritorio, un inventario de los que de estos tengan en existencias y presupuesto de los que puedan necesitar en todo el año fiscal entrante.

Reloj de Desamparados

La Municipalidad de Desamparados ha acordado trasladar el reloj público de aquella villa a otro lugar, por estar en mal estado el lugar donde actualmente está colocado.

Individuo sospechoso

El Agente 1º de Policía avisa que se

Baratillo de calzado

¡SOLO POR OCHO DIAS!

Para dar lugar al nuevo surtido "1905" se realizará el calzado antiguo a los precios que el público quiera.

¡SOLO POR OCHO DIAS!

donde **Artavia**

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE— **LEONTE QUESADA**

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto, desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no solo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores,

ENRIQUE BRENES MORA Y Cº.

Comerciantes importadores en el ramo de tabaquería.

encuentra depositada en aquella oficina una montura vieja, remendada y poco redondo; un freno y una jáquima, que fueron encontrados en poder de un individuo sospechoso.

Esto se pone en conocimiento del público para quien se crea con derecho a dichos objetos, se presente a recorrerlos, justificando su propiedad.

Entre hermanos

Ayer en la mañana, y frente a la Plaza de Ganado, se dieron de machetazos, por asuntos que se ignoran, dos hermanos de apellido Castro, saliendo uno de ellos con una herida grave en el brazo derecho.

Se cree que va a ser necesario amputarle la mano. Actualmente se encuentra en el Hospital de San Juan de Dios y su hermano, el agresor, en el Cuartel de Policía.

Sociedad italiana

La Directiva de la Sociedad de Mutuo Socorro Italiana, para el presente año quedó organizada como sigue: Presidente don Cristóforo Molinari; Vice presidente, Ariodanta Rosolini, Secretario Luigi Giorgi; Tesorero, Felipe Scagletti y Vocales Antonio Carboni, Filippo Cavallini, Vincenzo Corazari, Giuseppe Gugnoli, Giuseppe Impronta, Lorenzo Padovani, Carlos Sbravati, Bautista Nigro y Luciano Sartoresi.

Club

Varios jóvenes ramonenses residentes en esta capital, piensan fundar un club ó centro de reunión donde pasar sus ratos de descanso. Bien por los simpáticos huéspedes.

Pleito

Anoche a las doce se armó por la Puebla, un escándalo de dimensiones colosales, entre dos mujeres de conducta sospechosa, porque una de ellas le propinó a su contraria un tremendo garrotazo en la cabeza. La policía condujo a las desventuradas hijas de Eva a la Agencia Principal de Policía.

Robo en un tren

Antier, en el tren que venía de Santo Domingo de San Mateo a esta capital, venía el señor don Manuel Calvo para Turricares y le sustrajeron del bolsillo la suma de ₡ 34.00. Inmediatamente que notó dicho señor el robo de que había sido víctima, dió cuenta de ello a un policía que dichosamente venía en el mismo carro, quien inmediatamente comenzó a hacer las averiguaciones del caso.

Cuando a las 4½ de la tarde llegó el tren a esta ciudad, ya el policía tenía sospechas de quienes eran los presuntos ladrones, y los condujo al cuartel de su cuerpo.

Ayer temprano los mandaron para Santo Domingo de San Mateo, en donde se levanta la sumaria respectiva.

Pedido

Se ha hecho un pedido de gasolina y demás objetos para el alumbrado público de Desamparados, lo mismo que algunos materiales para el ariete.

Transformista

Ayer tuvimos el honor de saludar en esta Redacción al hábil transformista venezolano, don Colón Gómez, que acaba de llegar al país procedente de Colombia.

El señor Gómez ha venido a esta República con la intención de dar unas cuantas representaciones en el Teatro Variedades de esta capital.

Susto mayúsculo

Anoche varios caballeros estaban parados delante de una de las vidrieras del establecimiento de tabaquería de los señores Enrique Brenes Mora y Cº, cuando un soldado que hace guardia en una de las ventanas del cuartel de artillería, que están casi al frente, gritó "Cabo de guardia grupo".

Veloz como el rayo el policía de la esquina del Hotel Imperial, se apersonó a ver de que se trataba y con gran sorpresa, no vió nada de sospechoso en el grupo, pues la aglomeración de gente que allí había era debida a un sugestionador anuncio de la fábrica de tabacos de *Leonte Quesada* de Jamaica, que estaba formado con libras de oro de todos los países de ambos continentes y que decía.

"Puros de Quesada"

En vista de esto el activo policial se retiró y otro tanto hicieron los transeuntes caballeros, que resolvieron, para rebajar el susto, tomar el camino de la aristocrática hostería de Julia Robles, en pos de unos refritos.

Cuerpo de colaboracion

Desde hoy figura al frente de este diario, en virtud de la nueva organización que se le ha dado, un respetable número de personas que integran el cuerpo de colaboración y redacción.

Hombres ilustrados, dignos de la más alta estimación, hombres nuevos, viriles y entusiastas, compartirán en nuestras labores periodísticas, y al consignar la nueva nos complacemos en presentarles nuestra cordial bienvenida.

Personales

La apreciable familia de don Ricardo Montealegre h., regresará hoy a esta capital, despues de haber pasado en su finca de los Anonos, una temporada veraniega.

—Ayer se vino de la aldea de Santa Ana la familia de don Leoncio Bonilla. Lo saludamos.

—Después de haber pasado unos meses de verano en Tres Ríos, se encuentra en esta capital doña Beatriz G. v. de Montealegre y sus distinguidas hijas.

Regresando

Ya están regresando a esta ciudad, casi todas las familias que fueron a los campos a pasar la temporada de verano.

Pronto tendremos de nuevo a San José con gente.

Colaboradores

En el cuerpo de los nuevos colaboradores de "El Día" figura también el inteligente joven escritor don Carlos Orozco Castro, cuyo nombre desde mañana figurará al frente de nuestro diario.

Rectificacion

Habiendo aparecido en un colega, la noticia de que el distinguido profesor de Matemáticas don Juan Umaña había muerto en Cartago, debemos manifestar a nuestros lectores que el señor Umaña se encuentra gozando de perfecta salud, y que el muerto es un tío de él

Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martín Teillagorri y **Bernardo Sarratén**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacer nos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme á catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo frances y americano

CARPINTERIA Y EBANISTERIA DE JOSE PANA & CO.
Situado en la calle 5a. Sur, detrás del Colegio de Señoritas

En este taller se hacen con prontitud y esmero, toda clase de trabajos de artezón y ebanistería, garantizando honradez y buen cumplimiento en las obras que se nos encarguen.
Hay venta de maderas, cal, arena y ladrillo de varias clases.
Venta permanente de leña, al por mayor y menor.

Taller de talabartería

— DE —

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.

Calle 3ª Norte. — N° 210

DESEO COMPRAR

cualquier cantidad de sellos de Costa Rica y Centro América.

R. J. VARGAS.

Apartado 138.

LORENZO PADOVANI

8ª Calle Norte N° 176

Gran taller de herrería y fábrica de ladrillos de mosaico.

Me hago cargo de toda clase de trabajos de herrería y fabrico ladrillos de mosaico á gusto del público. Junto á la Talabartería de Santiago Calvo.

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
Best Stout Porter

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hita-vo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos.
Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

Linea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:
"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "AL-TAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol
Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

LA FABRICA DE VELAS LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 O.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª avenida Oeste, LA CORONA.

SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR—NEGRO Y AMARILLO. (Resist.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

—EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos, pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que á de usarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustro de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de curar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD.—ESTADOS UNIDOS
Depósito por mayor,
De venta en todas partes. — PAGES & CAÑAS

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m: en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colonos. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colonos.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un **restaurant** que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

La unión de las Fabricas

— DE —

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fabricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador.— Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes.— Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas.
— Apartado de Correo 208 —

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 140 manzanas de terreno, situada en El Rodeo, cantón de Mora, cultivada en parte de caña y café, siendo el resto potrero y montaña. El precio es una verdadera ganga para el comprador.

Para informes en la Jefatura Política de dicho cantón Pacaca 21 de enero de 1904.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en le establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos n° 328.

Fonda Central

— DE —
LUIS PERAZA

PUNTARENAS

Contigua á la barbería de don Martín Calderón.
Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y Cª

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catálogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpintería**.
Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por operarios extranjeros y del país en condiciones de competir con cualquier casa similar.
3a. avenida oeste 225 Apartado de correo 158.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte.